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心理话

◎新华社记者 欧甸丘 吴 思 郑明鸿

自今年伊始，国内有关新冠疫苗的接种工作

就有序铺开。官方数据显示，截至 4 月 12 日，31

个省（自治区、直辖市）和新疆生产建设兵团累计

报告接种新冠疫苗 1.7亿余剂次。

疫苗接种工作有条不紊进行之时，网上却

传出不少有关新冠疫苗的传言：打完新冠疫苗

就 能 摘 口 罩 、过 敏 体 质 不 能 打 新 冠 疫 苗 、打 新

冠疫苗后就会发烧、脸肿……这些说法不知您

信了几个？

◎实习记者 于紫月

辟谣

口罩是预防新冠病毒传播的一大“功臣”。近

日有传言称，接种新冠疫苗后就可以摘下口罩，

“鸟尽弓藏”了。这是真的吗？

对此，中国疾病预防控制中心副主任冯子健

在国务院联防联控机制新闻发布会上给出了否定

答案。

冯子健表示，现在有两方面问题需要考虑：一方

面目前全球疫情仍未彻底平息；另一方面我国疫苗

接种率仍较低，离较高的人群免疫保护水平还有很

大距离。基于此，来自高流行地区的人员入境或者

其物品入境，仍有可能导致国内新冠病毒传播。

再者，相关专家表示，任何疫苗的保护率都并非

百分之百，新冠疫苗也是如此。所以，即便接种了疫

苗，感染病毒的风险大大降低，但也不是完全没有感

染的可能。疫情还未彻底平息，公众不可掉以轻心。

“在我国人群新冠疫苗接种率达到较高水平

前，广大群众仍要加强防护意识，养成良好的个人

卫生习惯。无论是否接种疫苗，在人群聚集的室内

或封闭的场所，都要继续佩戴口罩，并遵循各地具

体的防控措施要求。”冯子健说。

打完新冠疫苗就能摘口罩？

真相：仍需做好佩戴口罩等防护措施

“现在的疫苗只是针对当下流行的新冠病毒，

病毒变异后疫苗就没用了。”4 月 9 日科技日报记

者随机采访的一位北京市民如是说。近来，持这

种观点的民众不在少数，很多人都有此看法。那

么，新冠病毒变异后，疫苗真就白打了吗？

对此，中国疾病预防控制中心研究员、世界卫

生组织疫苗研发委员会顾问邵一鸣曾在接受媒体

采访时明确表示：新冠疫苗不会白打。

邵一鸣表示，在新冠病毒变异株面前，新冠疫

苗诱导的中和抗体水平可能会有所下降，即疫苗

的保护效力可能会下降。不过只要接种了，疫苗

就会为接种者构建针对新冠病毒的基础免疫力。

即便病毒变异株逃脱疫苗防护屏障的能力变强

了，仍可补打新的变异株疫苗作为一剂加强针。

如此一来，加强针就可在已有免疫基础上，快速激

发出人体应对变异株病毒的免疫保护力。

另据媒体报道，巴西圣保罗州布坦坦研究所

近日公布的一份研究报告显示，中国与巴西合作

研发的克尔来福新冠疫苗能够有效对抗在巴西、

英国及南非出现的变异新冠病毒。研究人员从已

接种疫苗的志愿者体内提取血清，将其与变异病

毒一同置入培养皿，结果显示血清中的抗体能够

有效对抗变异病毒。

此外，根据世界卫生组织最新发布的信息，从

全球对新冠病毒变异的监测情况看，尚无证据证

明在病毒变异株面前，现有新冠病毒疫苗会失效。

新冠病毒会变异，疫苗打了也无用？

真相：疫苗不白打，可建立基础免疫屏障

“1.7 亿”的接种剂次看似很多，但实际上由于

我国人口基数大，国内疫苗接种率远低于英美等

国，而新冠疫苗接种率只有达到 70%到 80%时才能

产生群体免疫。

显然，我国疫苗接种剂次远远不够，更何况“1.7

亿”中还包含了单人接种多剂次的情形。可见部分

民众在是否接种的问题上，仍然犹豫，其主要原因

之一是担心出现不良反应。一些网友留言表示，接

种新冠疫苗后就会发烧、脸肿，但事实果真如此吗？

中国疾病预防控制中心免疫规划首席专家王

华庆曾在国务院联防联控机制新闻发布会上表示，

新冠疫苗对人体来说是一个外来的抗原。考虑到

新冠疫苗自身的特性及个体差异，接种疫苗后可能

会出现一些不良反应，但总的发生率相对较低。

换言之，并非任何人接种新冠疫苗后都会出

现不良反应，只有少部分人会出现不适症状。

那么接种新冠疫苗后，常见的不良反应有哪些？

日前，科技日报记者在社区接种时签署了《接

接种新冠疫苗后就会发烧、脸肿？

真相：不良反应发生率较低

别被这些谣言别被这些谣言
拦住你打疫苗的脚步拦住你打疫苗的脚步
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“我们真的缘分已尽？”

“还要多久，才能等来我的白月光？”

“现在是不是分手的好时机？”

……

当遭遇上述感情问题，一些 90 后选择向线上

“算命先生”求助。

近期一项网络调查显示，近 80%的被调查者

有过算命行为，其中九成是 90后，他们曾在互联网

平台上算过命，且多数是求算爱情运。

都说算命是迷信、糟粕，可为何追赶时尚潮流

的 90后却对它情有独钟？

思维惯性善于证实而非证伪

要想理解算命，就不得不提到巴纳姆效应。

该效应是指，人们很容易相信一段笼统的、对人格

的描述，觉得它准确揭示了自己的性格特征，即使

该描述很空洞。

举例来说，当算命先生得知你的生辰八字后，

煞有介事地说：“你最近人际关系出问题了吧？”如

果你没细琢磨，听了这句话后，很容易发出“太准

了”的感慨。可冷静一想，谁又会没有一点人际关

系方面的困扰呢？由此可见，算命用语的开放性，

极大地拓宽了它的解释空间，从而使巴纳姆效应

极易被激活。

此外，人类认知存在证实偏差，这也为算命先

生提供了“帮助”。该偏差是指，当人们接受了某

观点后，在日常生活中，就会刻意选择支持该观点

的信息，忽视或忘记与之相反的信息。

当算命软件告诉一个热恋中的女人：今年你

的感情会面临考验，这个女人很可能就会不断回

忆能证实该观点的事件，比如“昨天约会时，男朋

友好像没有把注意力放在自己身上”等。通过给

该类事件贴上“面临考验”的标签，以此证明算命

结果的正确性。

由于证实偏差的存在，如果这个女人最终和

伴侣分手了，会倾向于将其解释成：果然算命是准

的，我就是过不了今年这个坎儿。如果顺利度过

了这一年，她也不会怀疑算命结果，而将会其理解

为：还好提前算命了，让她今年躲过一劫。

由此可见，若想证实一个观点，人们总能找出

各种理由。这也就解释了为何总有人被算命先生

忽悠，因为人类的思维惯性就是善于证实而非证

伪。

证实偏差从思维延伸至行为

更有意思的是，证实偏差还可能从思维延伸

至行为。

著名心理学家汉斯·艾森克为研究占星学的

有效性，曾招募了 1000名孩子作为调查对象，对他

们进行人格测评。这些孩子基本不知道性格和星

座的对应关系，最终问卷调查结果显示，他们的人

格特质与星座没有任何关联。但如果将对象换为

对占星学有了解的成年人，结果则让人大吃一惊：

调查对象越熟知占星学知识，他们的问卷结果与

其所属星座性格特征的吻合程度就越高。相反，

如果调查对象对占星学没太多了解，其与相关星

座性格特征的吻合程度就越低。

该研究揭示了算命“准”的另一种可能性，那

就是——当人们给自己贴上了特定标签后，就很

可能向这个标签“靠拢”，发展出对应的性格特

征，经年累月最终让自己真成为了符合这个标签

特征的人。

过分依赖算命有逃避责任之嫌

现实生活中，大多数人尝试算命，顶多是为了

在朋友圈里晒个图，以消遣娱乐为主。不过，也有

一群年轻人，他们算命并非出于玩乐，而是真心把

未来赌在算命上，希望借此帮他们在考学、求职、

婚恋等人生重大议题上作决定，这又该如何理解

呢？

岸见一郎是畅销书《被讨厌的勇气》的作者，

他认为“其实决定本身不难，难的是做出决定后要

承担相应的责任，想到这一层时，人们确实会感到

犹豫。”举例来说，当你力排众议，选择与所爱之人

私奔。这当然是件浪漫的事，但对当事人来说，这

个决定也蕴含着相当大的风险。存在主义心理学

认为，自由与责任相伴，选择必定带来后果，而既

然是自己做出的选择，那你就要独自承担选择的

后果。万一某天这段恋情出了问题，当事人就得

扛下所有，难以责怪任何人。想到这份沉重，很多

人在面临重大抉择时，就会变得犹犹豫豫。

从这个角度出发，过分依赖算命来做决定，很

可能是回避责任的体现。精神分析学家弗洛姆认

为，随着社会化大生产的发展，现代人有了更多选

择的自由，但这也加重了人们的忧虑和不安全感。

这一点在婚恋问题上体现得格外明显。传统

社会的婚姻固然不自由，但相对稳定，毕竟那时结

婚的主要动机，是为了传宗接代或维护家族利益；

而今天爱情成了很多人结婚的理由，这让个体尊

严得到了极大尊重，但由于主观意愿更具摇摆性，

就使得分手风险也随之增加。

面对这些挑战，个体难免会感到迷茫或无助，

若无法合理疏解这份焦虑，就容易委身于算命，以

逃避选择。

（作者系国家三级心理咨询师）

觉得算命准？那是巴纳姆效应在戏弄你

3 月 29 日，国家卫健委官网发布了《新冠病

毒疫苗接种技术指南（第一版）》（以下简称《接

种 指 南》），列 出 了 5 类 疫 苗 接 种 的 禁 忌 情 形 ，

其 中 两 类 都 与 过 敏 反 应 有 关 。 因 此 坊 间 有 传

言 称 ，有 过 敏 体 质 的 人 不 能 打 新 冠 疫 苗 ，这 是

真的吗？

对此，中国疾病预防控制中心免疫规划中心

副主任安志杰表示，对一般的过敏，比如过敏性

鼻炎、花粉过敏等，因为和新冠疫苗成分没有直

接的关系，不在接种禁忌范畴内。

还有一些人对青霉素等抗生素过敏，这些人

可以接种新冠疫苗吗？对此，安志杰指出，目前

新冠病毒疫苗成分里不含抗生素，因此抗生素过

敏也不是接种禁忌。

值得注意的是，《接种指南》指出的两类与过

敏相关的疫苗接种禁忌人群包括：对疫苗的活性

成分、任何一种非活性成分、生产工艺中使用的

物质过敏者，或以前接种同类疫苗时出现过敏

者；既往发生过疫苗严重过敏反应者，如急性过

敏反应、血管神经性水肿等。

一言以蔽之，对此有顾虑的人首先要分清自

己过敏的类型，并咨询专业医师的接种建议。

过敏体质不能打疫苗？

真相：一般的过敏不属于疫苗接种禁忌

种新冠病毒灭活疫苗知情同意书》，其上明确指

出，接种该疫苗后发生的局部不良反应以接种部

位疼痛为主，还包括局部瘙痒、肿胀、硬结和红晕

等，全身不良反应以疲劳、乏力为主，还包括发热、

肌肉痛、头痛、咳嗽、腹泻、恶心、厌食和过敏等。

完成接种后，接种者要在接种现场留观 30 分

钟，没有异常才可以离开。现场工作人员会告知

受种者接种新冠病毒疫苗的常见不良反应、注意

事项等信息，受种者回家后如出现发烧不退或持

续不适，应向接种点报告并及时就医。

目前，我国有 4 种新冠疫苗获批附条件上市，

其中 3种是灭活疫苗，需接种 2剂次；1种是腺病毒

载体疫苗，仅需接种 1剂次。还有 1种重组蛋白疫

苗获批紧急使用，需接种 3剂次。对于需要多剂次

接种的疫苗，有传言称不同品牌的疫苗替打无

效。事实真是如此吗？

此前，国家卫健委疾控局一级巡视员贺青华

曾表示，关于不同企业生产的疫苗是否可以叠加

或替代接种的问题，仍需更多研究。相关部门将

在研究结果出来后，根据研究结果提出明确的政

策措施。

随后《接种指南》发布，给出了更为明确的答

案：现阶段建议用同一品牌的疫苗产品完成接种。

如遇疫苗无法继续供应、受种者异地接种等特殊情

况，无法用同一个疫苗产品完成接种时，可采用相

同种类的、其他生产企业的疫苗产品完成接种。

“目前，国内附条件上市的新冠疫苗都经过政

府主管部门审查批准，是安全、有效的。公众可以

按照所在地区的统一安排，尽快接种疫苗。”贺青

华说。

不同品牌疫苗替打无效？

真相：暂无研究数据，特殊情况可替打

卡通形象的卷笔刀、带吊坠的笔、白得发亮的纸张……“高颜

值”文具正成为当下儿童文具市场最受欢迎的产品。

记者调查发现，部分“高颜值”文具暗藏高风险，极易对儿童身

体健康造成损害。

中国科学院合肥物质科学研究院曾对市场上深受中小学生喜

欢的 4 个品牌香味荧光笔拆解部件逐个检测分析，发现挥发性气

味来自荧光笔内的墨水，一共检测出 15 种挥发成分，其中 10 种为

有毒物质，还包括高毒物质丙烯腈。研究显示，长时间吸入丙烯腈

能引起恶心、呕吐、头痛、疲倦等症状。

色、香、味俱全产品引导新潮流

无论是校园周边的文具店，还是文体用品批发市场，“高颜值”

成为商家兜售儿童文具的噱头。“色、香、味”俱全的文具正引领市

场新潮流。

——颜色靓。记者走访多地超市、文具店了解到，在画画本、

练习册、书法本中，“纸越白卖得越好”几乎成普遍现象。印制各类

彩色卡通图案的包书皮、用艳丽颜料印制的铅笔袋等，成为中小学

生的最爱。

然而，事实上纸并非越白越好。根据相关规定，纸张、作业本

的白度不应大于 85%。广东省市场监督管理局有关负责人说，白

度过高的纸张会对眼睛产生刺激，还可能存在荧光性物质超标，在

日光反射下，容易对人的视力造成损伤。

“有些附着在书皮、铅笔袋上五颜六色的劣质彩色颜料，可能

含有致癌芳香胺，以及铅、汞、镉等多种重金属元素，长期接触可能

导致致癌芳香胺向人体迁移，可能引起人体病变或诱发癌症。”广

东一家文具检测机构负责人王星说。

——香气浓。记者在广州市越秀区一家文具店看到，一款 12

支装带香味的荧光笔标价 29 元，每支笔都有不同的气味，共包括

柠檬果茶、蜜桃果冻、糖心红薯、冰糖乌梅等 12种食物的气味。

王星说，儿童文具上各种不同的气味大多并非天然味道，而是

由各种化工原料化合而成的物质发出的气味。比如，问题文具中常

见的有中等毒性的合成原料乙苯会散发芳香气味，具有中等毒性的

醋酸异辛酯具有水果香味。长期接触这些气味会增加健康风险。

——趣味强。记者在多家文体用品商场和小学附近的文具店

看到，卖得最好的文具多数属于好玩的类型：橡皮擦被制作成辣

椒、花生等形状，中性笔、水彩笔的笔帽挂着长达数厘米的吊坠，吊

坠形象有五角星、向日葵等。

北京一名小学教师李希说，这些形状可爱、构件复杂的文具常

常被儿童当成玩具，在玩耍过程中拉扯、拨弄，甚至放入口中。小

零件一旦被儿童吸入，可能导致呼吸道堵塞而窒息，或者被吊坠的

尖锐处划伤。

市场技术含量低、准入门槛低

业内人士表示，我国每年生产的儿童文具有近万种花色品种，

儿童文具市场技术含量低、准入门槛低，绝大多数企业是年产值

2000 万元以下的中小微企业。为获得市场优势，企业往往使用价

格低廉、表面装饰性强的材料。

从各地市场监管部门的抽检情况看，“高颜值”文具成为各地

问题文具重灾区。

为提高文具的色泽、观感和柔韧度，有的生产商在包装材料上

过度添加增塑剂。

河北省市场监督管理局曾随机抽检市场上 20 批次聚氯乙烯

材质的塑料文具盒样品，发现其中 10批次产品中邻苯二甲酸酯含

量不符合要求。去年下半年，浙江省市场监督管理局督促企业召

回 18 万余支邻苯二甲酸酯含量超标的笔，涉及铅笔、中性笔等。

王星说，在含有聚氯乙烯材质的文具上使用邻苯二甲酸酯等增塑

剂的目的是，使文具“颜值”更高，色泽更漂亮，手感更柔软。

河北省市场监督管理局有关负责人表示，邻苯二甲酸酯是聚

氯乙烯的主要增塑剂，长时间接触会干扰人体内分泌，影响生殖系

统，对心血管、肝脏和泌尿系统产生伤害。

此外，国家对笔类文具的笔帽透气性做出了明确规定,大多要

求笔帽上需要有一条连续且至少 6.8平方毫米大小的空气通道，这

是防止儿童吞咽笔帽导致窒息的“救命孔”。但是，现在很多笔套外

表花哨，增加了吊坠、做成卡通人物、模拟其他形状，“这些附属装饰

往往会把笔套上的通气孔掩盖或者堵住，埋下安全隐患。”王星说。

需完善生产标准加强监管和警示

国家市场监督管理总局公布的数据显示，截至 2020 年 6 月 15

日，我国已实施儿童文具召回共计 51次，涉及数量 135.54万件。

专家指出，召回制度属于事后补救措施，必须进一步完善儿童

文具标准，推动监管部门、社会共同发力。

随着学前教育的增加，很多幼儿园的孩子也开始更多地使用

文具。目前，《学生用品的安全通用要求》（GB 21027-2007）主要

针对的是学龄期间使用的文具，专家建议将学龄前儿童使用的文

具也纳入该标准的适用范围，并修订相应的安全要求，为监管提供

依据。

同时，专家建议，在儿童文具产品的风险监测工作中，对文具

的颜料、设计式样、气味等风险源进行一次系统研究，从儿童的智

力、行为、接触的可能性、致残和致死的可能性等方面全面进行研

究，为完善相关标准打好基础。

还有专家指出，应该及时制定针对文具产品自身的检测方

法。目前，《学生用品的安全通用要求》对部分文具指标的检测方

法完全使用其他行业产品的检测方法，比如，对文具的锐利边缘测

试按《国家玩具安全技术规范》规定进行；书包、笔袋所使用的面料

和辅料中甲醛含量的测定，按照普通纺织品中甲醛含量的检测方

法进行。

中国人民大学法学院教授刘俊海建议，市场监督管理部门应

加强对文具安全的监督检查，引导企业从产品研发、质量控制环节

消除安全隐患。此外，应提醒家长和学生，买文具要注重安全性，

不要过分迷恋“高颜值”，尽量挑选有质量保证的厂家和品牌。

一支笔含十种毒

警惕高颜值文具藏高风险


